Familia Comboniana

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DE JESÚS

823 Noviembre 2023

Profesiones perpetuas

Esc. Gabriel Panguanito Hilário (MO)	Nampula (MO)	10.10.2023
Esc. Carlos Fernando (MO)	Nampula (MO)	10.10.2023

Órdenes sagradas

P. Nelson da Costa Mariosse (MO)	Nampula (Mwahivire) (MO)	14.10.2023
----------------------------------	--------------------------	------------

Obra del Redentor

Noviembre	01 – 15 SS	16 – 30 T
Diciembre	01 – 15 PE	16 – 31 U

Intenciones para la oración

Noviembre

Para que el recuerdo de nuestros hermanos, antepasados, amigos y parientes difuntos nos haga más conscientes del atractivo de la comunión de los santos, como anticipo de la alegría que nos espera. Oremos.

Diciembre

Para que aprendamos a promover y vivir una economía más humana, que ponga en el centro a las personas más frágiles y necesitadas y elimine progresivamente las grandes y crecientes desigualdades que existen en el mundo. Oremos.

Calendario litúrgico comboniano

NOVIEMBRE

Conmemoración de los cohermanos, familiares y bienechores difuntos	Fecha a establecer
--	--------------------

DICIEMBRE

3	San Francisco Javier, sacerdote	Fiesta
	Patrono de las misiones	

Fechas significativas

NOVIEMBRE

DICIEMBRE

1	Beata Clementina Alfonsina Anuarite	Congo

	Nengapeta, virgen y mártir	
3	San Francisco Javier, sacerdote, Patrono de	Mozambique
	las misiones, Fiesta	España
12	Nuestra Señora de Guadalupe, <i>Patrona de América</i>	México

CURIA

Fiesta de S. Daniel Comboni en la Curia general de Roma

La tarde del 10 de octubre, las comunidades de la Curia General celebraron juntas la fiesta de San Daniel Comboni. La Misa fue presidida por el P. Elias Sindjalim Essognimam, Asistente General. A la celebración asistieron numerosos sacerdotes diocesanos, amigos, bienhechores, representantes de las Misioneras Combonianas y religiosas pertenecientes a las comunidades a las que ofrecemos nuestro servicio ministerial. Una presencia muy significativa fue la del cardenal sudanés Gabriel Zubeir Wako, arzobispo emérito de Jartum (Sudán) desde 2016.

El P. Arnaldo Baritussio introdujo la solemne celebración, 20 años después de la canonización de San Daniel Comboni en octubre de 2003, subrayando el hecho de que Comboni, con su canonización, se ha convertido en un punto de referencia para toda la Iglesia católica, no sólo para los institutos que fundó. A continuación, subrayó el papel de Comboni como "profeta de la misión", y dirigió una fuerte invitación a todos los presentes a tener "los ojos del profeta", como los de Comboni, para poder "ver más allá" y tener siempre una "visión amplia de la realidad". En su articulada homilía, el P. Elías reflexionó sobre la santidad de Daniel Comboni, subrayando tres aspectos, vinculados a tres "aniversarios" que el Instituto ha celebrado este año. 1) Pasión por Dios: 20 años después de la canonización de Comboni, no se puede dejar de recordar su profunda fe y su capacidad de contemplar siempre a Cristo crucificado. 2) Pasión por la humanidad que sufre: 150 años después de la homilía de Comboni en Jartum (1873), y reflexionando sobre algunos pasajes de aquel "texto programático", no puede dejar de impresionar el amor que el Fundador sentía por los africanos y su total dedicación en tratar de hacer todo lo posible para llevarlos a Cristo, que "murió también por ellos". 3) Gran amor al Instituto y sentido de pertenencia: en el centenario de la dolorosa división del Instituto (decretada el 27 de julio de 1923 y finalmente resuelta en la solemnidad del Sagrado Corazón de 1979) no se puede dejar de recordar la pasión que Comboni cultivó por la unidad entre sus misioneros.

Después de la Eucaristía, hubo un *agape* fraterno, caracterizado por la alegría y la comunión.

DEUTSCHSPRACHIGE PROVINZ - DSP

Ejercicios Espirituales 2023

Del 6 al 12 de octubre se celebró en la casa de Milland-Brixen el retiro anual de la Provincia. Asistieron 15 hermanos. También estuvo presente el P. Josef Pfanner, de 96 años, el "senior" de la Provincia.

El tema del retiro fue "La santidad de Daniel Comboni". Los participantes fueron guiados por el P. Donato Benedetti, de la comunidad de Limone. A través de dos meditaciones cada día y una breve homilía durante la celebración eucarística, el P. Donato supo despertar nuestro interés por el tema, basándose en diversos episodios de la vida misionera de Comboni. El Fundador quería que sus misioneros fueran fervorosos, alegres y comprometidos: "Santos y capaces... primero "santos", es decir, libres de pecado y de ofensa a Dios, y humildes. Pero esto no basta: hace falta la caridad que hace capaces a los sujetos' (Escritos 6655). La hora de adoración eucarística diaria y el silencio mantenido durante los ejercicios espirituales contribuyeron a crear un clima de reflexión y oración.

El 13 de octubre, todos fuimos de excursión a Limone, ciudad natal de nuestro Fundador, donde fuimos acogidos calurosamente por la comunidad

Gracias de corazón al Padre Donato y a la comunidad de Milland. (*Padre Alois Eder, mcc*j)

Visita de Roma

El Asistente General, P. Luigi Codianni, y el Secretario General para la Formación, P. José de Jesús Villaseñor ("Chuche"), visitaron la DSP del 17 al 19 de octubre, en particular, la comunidad de Graz/Messendorf, que se ha convertido en "comunidad de formación" desde principios de octubre, con la asignación de cuatro escolásticos. El padre Karl Peinhopf, hasta ahora formador en el escolasticado de Casavatore (Nápoles), fue nombrado formador de la comunidad.

De los cuatro escolásticos asignados, sólo Daniel Osuna, de México, ha llegado hasta ahora. Esperamos que los otros tres - de Kenia, Mozambique y RD Congo - lleguen pronto. Desgraciadamente, es muy difícil y complicado obtener un visado para los escolásticos de África.

Con los cuatro escolásticos y los otros seis hermanos de la comunidad, la antigua casa de Graz (inaugurada en 1908 y renovada hace unos años) estará totalmente ocupada. Esto significa que esta comunidad formativa sólo podrá acoger a un nuevo grupo de escolásticos cuando los ahora presentes hayan terminado sus cursos y puedan dejar su lugar a los recién llegados.

Una cosa nos gustaría subrayar: la comunidad local de Graz aprecia mucho este nuevo aspecto comunitario.

Todos los hermanos de la comunidad tuvieron la oportunidad de hablar individualmente con los dos padres venidos de Roma. Junto con el superior provincial, el padre Hubert Grabmann, y otros miembros de la comunidad, el padre Gigi y el padre Chuche visitaron la Facultad de Teología de la ciudad y se reunieron con el decano, el director de estudios y el profesor responsable de los estudiantes procedentes del extranjero. El encuentro fue muy cordial y enriquecedor. La facultad se alegra de que los combonianos envíen un grupo de sus estudiantes a la Universidad de Graz. La excelente relación personal entre estudiantes y profesores y la alta calidad de los estudios - con la posibilidad de numerosas especializaciones - fueron muy apreciadas por los dos visitantes. (*Padre Hubert Josef Grabmann, mcc*)

EGIPTO-SUDÁN

Sudán - Solemnidad de Daniele Comboni en tono menor

En Sudán, la fiesta de San Daniel Comboni se celebró este año en un tono menor, dada la continuación de la guerra. En El Obeid, la celebración no tuvo lugar en la catedral -en el centro de la ciudad, de hecho, se estaban produciendo tiroteos en esos mismos días-, sino en el Centro "San Daniel Comboni", en la zona de Rukab, donde algunos muchachos recibieron la confirmación. Otras parroquias fuera del estado de Jartum, sin embargo, celebraron la solemnidad con normalidad, implorando la intercesión de San Daniel Comboni por el don de la paz en el país que tanto amó.

Egipto & Líbano – Preocupación por lo que sucede en Tierra Santa Tras el 50 aniversario de la Batalla del Sinaí, la situación en Tierra Santa ha cambiado drásticamente, con un rápido aumento de la tensión y los enfrentamientos armados. Esto creó -y sigue creando- una gran preocupación en la región, con opiniones muy polarizadas a ambos lados del enfrentamiento. Tanto Egipto como Líbano, que limitan con los dos países enfrentados, contemplan la situación con aprensión. Tenemos que rezar y hacer que la gente rece por la tan necesaria paz.

Nuevo año académico en Dar Comboni

El Instituto Dar Comboni, centro especializado en estudios árabes, ha entrado de lleno en el nuevo curso 2023-2024. Hay 9 alumnos en el primer curso y 17 en el segundo. Otros 15 están realizando cursos individuales como alumnos particulares. Destaca la presencia de 15 sacerdotes y religiosos diocesanos de diferentes países africanos, patrocinados

por un proyecto de la Fundación Católica "Ayuda a la Iglesia Necesitada" (4 en el primer curso y 11 en el segundo). Entre los estudiantes hay también dos combonianos y una comboniana (los tres en segundo año).

ERITREA

Votos perpetuos y diaconado de Biyanu Habtat Nuguse

El 29 de julio de 2023, la Familia Comboniana de Eritrea tuvo la alegría de asistir a la profesión perpetua del escolástico Biyanu Habtat, en la capilla de la sede de la delegación en Asmara. Estaban presentes los misioneros combonianos, familiares, parientes y amigos de Biyanu, y algunos miembros de otros institutos religiosos.

La Eucaristía fue concelebrada por casi todos los Padres Combonianos presentes en Eritrea, y presidida por el P. Gaim Haileselassie, superior de la delegación, que centró su homilía en el pasaje evangélico elegido, tomado de Juan 15, presentando la consagración religiosa como estar "injertados en Cristo, como sarmientos en la vid", y "constituidos para ir y dar fruto que permanezca".

A la misa siguió un copioso desayuno. Al mediodía, todos se reunieron en un banquete apropiado, rebosantes de alegría y sentimiento de gratitud. Menos de dos meses después, el 17 de septiembre, Biyanu fue ordenado diácono por el arzobispo de Asmara, Menghesteab Tesfamariam, mccj, en la parroquia de Sembel Kidane Mhret, donde prestaba servicio. Antes de comenzar la celebración eucarística, se entonó el Mahlet zelelit (el canto que los sacerdotes de la Iglesia ortodoxa etíope interpretan durante la noche para alabar a Dios), a lo que siguió una ceremonia solemne, con un buen número de sacerdotes concelebrantes y la presencia de numerosos fieles, familiares y allegados de Biyanu, muchos estudiantes del Instituto Teológico y numerosos religiosos y religiosas. El arzobispo, tras subrayar que los ministros ordenados están llamados a vivir su vida para Dios y su pueblo, invitó al recién ordenado diácono a convertirse en un buen pastor del rebaño de Dios.

El padre Gaim dio las gracias a Dios por el don de Biyanu a nuestro Instituto, a su familia por su generosidad, y a todos los fieles de la parroquia de Sembel por su animada y alegre participación en la celebración.

ESPAÑA

Animación misionera en las Ferias del Libro 2023

Como en años anteriores, la provincia de España, con la Editorial Mundo Negro, ha estado presente en diversas ferias del libro que se organizan a lo largo de su geografía. La campaña de este año se inició a finales de abril y ha durado hasta mediados de octubre. La editorial Mundo Negro

ha estado presente en nueve ciudades: Valencia, Granada, Valladolid, León, Guadalajara, Salamanca, Madrid, Palencia y Murcia. En cada lugar la asociación organizadora o el ayuntamiento local, facilitan o alquilan stands preparados para la exposición y venta de los libros.

El espacio se convierte en un lugar privilegiado de Animación Misionera, donde los lectores de nuestras revistas, familiares, amigos, bienhechores y otros se acercan para preguntar, hablar y eventualmente comprar libros. En esta campaña, ahora finalizada, hemos vendido más de 2.000 libros de nuestra editorial y en ella han participado algunos combonianos y escolásticos, así como voluntarios cercanos a nuestras actividades de animación misionera.

Este año, hemos podido ofrecer ocho libros nuevos que hemos incluido en nuestro catálogo 2022-23 y que han sido acogidos con mucho agrado. Para próximos años, la provincia seguirá repitiendo este tipo de actividad que enriquece y alimenta nuestra Animación Misionera.

ETIOPÍA

Curso de introducción para los nuevos

Las misioneras combonianas y los misioneros combonianos organizaron un curso para los misioneros recién llegados a Etiopía. El curso se celebró del 19 al 22 de septiembre en la casa provincial comboniana de Addis Abeba.

El curso estaba abierto a otros institutos, a través de la Conferencia de Superiores Religiosos Mayores (CMRS). Participaron cinco misioneros combonianos, dos hermanas combonianas, tres hermanas de la Congregación de Santa Úrsula de Lucca y una hermana de las Misioneras Contemplativas de Charles de Foucauld.

El taller comenzó el martes con una oración dirigida por el Padre Juan Antonio González Núñez, mccj, Vicario Apostólico de Hawassa, que fue uno de los facilitadores. El Padre Asfaha Yohannes, Superior Provincial, tras dar la bienvenida a todos, subrayó el hecho de que no es fácil, para quienes no conocen bien la historia de Etiopía, comprender las costumbres de su pueblo, muy religioso y apegado a sus tradiciones. (*Padre André Mbala Topa, mcci*).

KENIA

Kenia inicia las celebraciones del Jubileo de oro

El 24 de septiembre de 2023, los misioneros combonianos que trabajan en Kenia iniciaron las celebraciones de las Bodas de Oro de su presencia en el país. La guinda del pastel fue la ordenación diaconal de Muia Jacob Nzomo y Mutinda Joshua Musyoki.

El acto tuvo lugar en la parroquia de la Santa Cruz de Kacheliba, diócesis de Kitale. La celebración eucarística fue presidida por el obispo Henry Juma Odonya, de la diócesis de Kitale. La doble consagración marcó los 50 años de existencia de la parroquia y de la presencia comboniana en Kenia. Una gran multitud asistió y participó activamente en la Misa. Cantos y bailes animaron la celebración. El coro conjunto de las misiones de Kacheliba y Amakuriat animaba la celebración. Estaban presentes numerosos miembros de la Familia Comboniana y de otros institutos religiosos, así como sacerdotes y laicos de la diócesis. Los dirigentes del gobierno local y los parlamentarios también estuvieron ampliamente representados.

En su homilía, Mons. Henry agradeció a los misioneros combonianos su incansable y generoso servicio. Además, rezó y pidió a Dios que bendijera a los combonianos con nuevas vocaciones también de Kacheliba. Por último, exhortó a los diáconos recién ordenados a llevar a cabo su ministerio con fe, celo y compromiso.

El P. Andrew Wanjohi, superior provincial, agradeció a los líderes y a toda la comunidad cristiana de Kacheliba la excelente organización de las celebraciones. También alabó su continuo apoyo a la formación de los estudiantes combonianos que son enviados regularmente a realizar experiencias misioneras en la propia misión de Kacheliba. Al mismo tiempo, les desafió a aceptar de buen grado que sus hijos se unan a los misioneros combonianos en el trabajo de evangelización.

Para añadir alegría a la celebración, se contó con la presencia del padre Tomás Herreros Baroja y del padre Filipe Miguel Oliveira Resende, venidos de Italia y Portugal respectivamente para participar en el gran acontecimiento. El padre Tomás ha trabajado durante mucho tiempo en la misión de Amakuriat, mientras que el padre Filipe lleva años sirviendo en la misión de Kacheliba.

El día anterior, Joshua y Jacob habían hecho su profesión religiosa perpetua, durante una celebración eucarística presidida por el padre Filipe, en la que el padre Andrew Wanjohi había aceptado sus votos en nombre del padre Tesfaye Tadesse, Superior General.

El Año Jubilar concluirá el 10 de octubre de 2024. Para "solemnizar" el año, se han programado varios actos en las misiones y parroquias donde han trabajado y trabajan los combonianos. Participarán obispos y un gran número de colaboradores.

Muy significativa fue la presencia en las celebraciones inaugurales de las Bodas de Oro del Padre Sireu Ang'Irotum Abraham, comboniano originario de Kacheliba, ordenado sacerdote en 2016 y ahora comprometido en el trabajo misionero en la diócesis de Marsabit, en el noreste de Kenia. ¿Cómo no iba a estar allí, él que es una espléndida confirmación de que

el trabajo de los misioneros combonianos en la zona no ha sido en vano? En él, el sueño de Comboni de "salvar África con los africanos" es una realidad. (*Padre Andrew Bwalya, mccj*)

ITALIA

La comunidad de Padua sobre los pasos de Comboni

El domingo, 8 de octubre de 2023, la comunidad comboniana de Padua, ampliada con familiares, amigos, voluntarios y colaboradores (unas cincuenta personas en total), fue en peregrinación a los lugares combonianos más significativos: la casa natal en Limone sul Garda, la Casa Madre en Verona, con la "Capilla Comboniana" y el Museo Africano, y finalmente Valpolicella, donde Comboni tenía buenos amigos. El objetivo de la peregrinación: celebrar el 20º aniversario de su canonización, que tuvo lugar en Roma el 5 de octubre de 2003.

Hubo tres momentos de oración "comboniana": primero en autocar, después la Santa Misa en la casa natal y, por último, un prolongado momento de escucha de la Palabra de Dios y de algunos pasajes significativos de los escritos del Fundador, en la capilla de la Casa Madre, que alberga la urna con sus pocos restos mortales.

La jornada se enriqueció con algunos testimonios de vida. El padre Roberto Ardini, presente con siete miembros de su familia, habló de su larga misión en la RD del Congo, pero también de los servicios prestados a sus hermanos enfermos en Verona, subrayando cómo "el corazón de la misión es tejer relaciones de afecto y respeto con las personas a las que se es enviado".

Tres madres de combonianos contaron sus hermosas "historias": Marcellina, madre de monseñor Christian Carlassare, Miledy, madre del padre Diego Dalle Corbonare, y Carmela, madre del hermano Simone Bauce. Tres testimonios conmovedores de su encuentro con Comboni a través de sus hijos, viéndose así implicadas en su pasión misionera.

Fue una jornada intensa, transcurrida "en compañía de Comboni". Los corazones se llenaron de alegría y esperanza, y se renovó el deseo común de comprometerse. (*Padre Gaetano Montresor, mcci*)

MÉXICO

75 años de presencia comboniana

Habiendo llegado a México por primera vez en 1948, abriendo un campo de trabajo en Baja California, este año los misioneros combonianos celebraron con profunda gratitud el 75 aniversario de su presencia en esta nación. Para solemnizar este aniversario, el 14 de octubre, numerosos hermanos se reunieron primero en la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe, conocido santuario mariano ubicado en el cerro del Tepeyac, en

la Ciudad de México. El día 15 volvieron a reunirse en la sede del Noviciado Continental Comboniano de Xochimilco, también en la capital.

Mons. Jaime Rodríguez Salazar, primer obispo comboniano mexicano, presidió las celebraciones, mientras que el P. Rafael Güitrón Torres, superior provincial, nos iluminó con sus homilías y reflexiones.

También estuvieron presentes dos Asistentes Generales, el Padre David Costa Domingues y el Hermano Alberto Lamana, así como el Padre Juan Diego Calderón Vargas, Provincial de América Central, y el Padre Enrique Sánchez González, ex Provincial de México.

Los festejos celebrados en el cerro del noviciado de Xochimilco se desarrollaron en un ambiente verdaderamente festivo. Alrededor de dos mil amigos de las 13 comunidades combonianas entonaron, al ritmo de mandolinas y flautas, el himno del 75 aniversario compuesto por el padre Jesús Lobato. Para la ocasión, Mons. Andrés Vargas Peña, primer obispo de Xochimilco, nos honró con su presencia e impartió también su bendición. Todos regresamos a casa con el corazón agradecido y con el deseo de seguir viviendo intensamente nuestra vocación misionera al estilo de San Daniel Comboni. (*Padre Ramón Orendáin, mccj*)

POLONIA

LMC europeos: Asamblea de coordinadores

Los días 12 y 13 de octubre se celebró en Cracovia la asamblea de representantes de los Laicos Misioneros Combonianos (LMC) de las diversas provincias de Europa: Portugal (1), España (1), Alemania (1), Italia (3), Polonia (3). Estuvieron presentes Alberto de la Portilla, coordinador del Comité Central de los LMC, y los combonianos P. Arlindo Pinto, referente del Consejo General para los LMC, y P. Adam Zagaja, referente de los superiores combonianos de Europa.

El encuentro había sido aplazado varias veces, primero a causa del Covid y después por la invasión rusa de Ucrania y la crisis de refugiados que generó. Finalmente conseguimos encontrar unos días para compartir.

Fue una gran alegría para todos los participantes poder conocernos en persona. Fue un encuentro simple. En todo momento nos sentimos como en casa gracias a la maravillosa acogida que recibimos por parte de los LMC y de los combonianos polacos. El 12 de octubre, con todos presentes, iniciamos un análisis compartido de la realidad de cada uno de nuestros grupos.

En primer lugar, tuvimos tiempo para profundizar en nuestra vocación de LMC y el compromiso de vida que conlleva, redescubriendo a qué estamos llamados como misioneros en Europa.

También tuvimos tiempo para reflexionar sobre nuestra responsabilidad en la misión fuera de nuestro continente. Hacer misión allí donde nos encontremos en un momento dado no quita las otras responsabilidades que tenemos globalmente, empezando por nuestras comunidades internacionales en África o América y todo lo que tiene que ver con nuestra membresía internacional. (Alberto de la Portilla, Coordinador del Comité Central de LMC)

IN PACE CHRISTI

Padre Alfredo Neres (24.03.1939 – 02.10.2023)

Detrás de un físico alto y delgado, había un hombre con un temperamento de acero, un misionero de frontera, intrépido y con una fe inquebrantable. Un misionero comboniano ejemplar, que pasó más de la mitad de su vida en la República Democrática del Congo.

Nació en Montes da Senhora (Proença-a-Nova, Portugal), el 24 de marzo de 1939. Sus padres se casaron en 1930 y rezaban todos los días por un hijo misionero. 41 años después, su oración fue escuchada con la ordenación sacerdotal del Padre Alfredo. Su vocación comenzó en la fiesta de la Ascensión: el Evangelio (Mc 16,15-20) le conmovió profundamente y el padre Alfredo tomó la decisión de hacerse misionero aunque, como él mismo cuenta, "todavía no sabía exactamente lo que significaba. Sólo tuve la pequeña experiencia de anunciar el Evangelio en la Escuela de Comercio Ferreira Borges, donde estudiaba por las tardes: cuando había horas libres, íbamos a una habitación, leíamos el Nuevo Testamento e invitábamos a los jóvenes que pasaban por allí a unirse a nosotros". Después del seminario de Viseu y Maia, fue al noviciado de Gozzano. Hizo la primera profesión el 9 de septiembre de 1967 y pasó al escolasticado de Venegono.

En su segundo año de teología fue enviado a Brescia como asistente de los seminaristas menores, con otros cuatro escolásticos. Cada uno de ellos seguía a un grupo de seminaristas. Al final del año, los superiores quisieron despedirle, diciendo que "no estaba hecho para ser sacerdote". Pero en el Capítulo General de 1969, tres escolásticos participaron por primera vez como observadores, y Alfredo, aunque aún no había renovado los votos, fue elegido para representar a los escolásticos ibéricos. El 9 de septiembre, día de la renovación, comunicó al vicario general, el padre Sina, su deseo de renovar los votos. El padre Sina, que no sabía nada de lo que había ocurrido en Brescia, lo admitió a la renovación de votos, junto con los otros dos.

Tras terminar el cuarto año de teología en Roma, fue ordenado sacerdote en Paço de Arcos el 8 de abril de 1971. Tras la ordenación sacerdotal, el P. Alfredo fue enviado a Maia, donde trabajó durante cinco años en la animación vocacional y misionera (1971-1976). Después fue enviado al Zaire (actual RD Congo), a Ngilima, en la diócesis de Dungu. También permaneció

allí cinco años, y luego fue a Roma para prepararse como maestro de novicios en Portugal.

Y fue en Roma, en diciembre de 1981, cuando se involucró con la Renovación Carismática (RC) a través de un grupo de la Comunidad de María que se reunía en la cripta de la capilla de la casa. "Fue en ese grupo donde recibí los dones que el Espíritu me había concedido, los de sanación y liberación. Seis meses después, vine a Santarém y el obispo, con la autorización del provincial, me nombró asistente diocesano de la RC y exorcista de la diócesis". Permaneció en Santarém hasta 1990, cuando fue enviado de nuevo a la RD del Congo, esta vez a Ango, una parroquia muy extensa que en aquella época contaba con 103 aldeas y 16.700 km2.

En 2006, tras un curso en Roma, fue enviado a Kinshasa como formador del escolasticado y permaneció allí diez años.

Enviado a Isiro, trabajó inicialmente en la parroquia, y después en Magambe, en la parroquia de Santa Ana, como director del centro de espiritualidad. Poco después, fue nombrado vice padre maestro.

En 2021, regresó para las vacaciones, pero a principios de agosto sufrió un derrame cerebral y fue sometido a varios bypass. Un derrame cerebral durante la convalecencia le obligó a guardar cama, donde experimentó su identificación con el Cristo de la Pasión y de la Cruz. Falleció en Viseu el 2 de octubre de 2023. (*Padre José Rebelo, mccj*)

Padre Ezio Filippi (10.04.1933 – 10.10.2023)

El padre Ezio nació en Albiano (Trento) el 10 de abril de 1933. Hizo el noviciado en Florencia y continuó sus estudios en Verona y Venegono. Tras su ordenación sacerdotal, el 14 de marzo de 1959, permaneció dos años en Italia y en 1961 fue destinado a Uganda, donde desarrolló su largo servicio misionero hasta su regreso a Italia.

Una carta del padre Ezio, escrita en abril de 2022 a la revista Comunión y Misión, del Centro Misionero Diocesano de Trento, nos ayuda a recorrer brevemente su "historia ugandesa" y sus años de juventud.

"Queridos amigos, os escribo para enviaros algunas noticias sobre mi larga vida misionera de 59 años ya transcurridos en esta tierra de Uganda, tierra de 24 mártires. Estoy contento, muy contento, de haber imitado un poco a nuestro santo fundador, Daniel Comboni... para la evangelización de nuestros queridos africanos: Jesús murió y resucitó también por ellos... Imitando un poco a los primeros apóstoles y a San Pablo en la primera evangelización del mundo, después de Pentecostés, he podido fundar dos parroquias y trabajar en otras cinco misiones. He bautizado a unos 25.000 catecúmenos y niños; bendecido a cientos de parejas en su matrimonio; dado el perdón, a través del ministerio de la reconciliación, a decenas de miles de cristianos; animado varias horas de adoración antes de la Eucaristía...".

En 2023, el padre Ezio regresó a Italia para hacerse un chequeo médico. El padre Renzo Piazza recuerda: "Como buen comboniano, quería un chequeo rápido para volver a Uganda a pesar de sus 90 años. Pero bastaron unos días en Brescia para darse cuenta de que su estado físico requería cuidados y atenciones especiales, por lo que fue derivado a la comunidad de Castel d'Azzano, donde llegó la mañana del viernes 6 de octubre. Nos reunimos en su habitación para hablar con él... Nos contó un viaje de Kampala a Kalongo en el que había perdido el control del coche pero que, tras invocar a la Virgen, había terminado bien. Añadió otros episodios ocurridos durante la guerra, con los rebeldes aterrorizando a la población, saqueando la misión, quemando coches y llevándose por la fuerza a los chicos... Incluso de las serpientes se sentía protegido, porque en medio de las hierbas altas a veces se escondía la cobra. "Siempre he sido ayudado", fue su comentario. El padre Ezio no permaneció mucho tiempo en Castel d'Azzano, ni siguiera 24 horas. El sábado 7 de octubre por la mañana lo llevaron a urgencias, donde permaneció poco más de 24 horas. El domingo por la mañana le encontraron una plaza en la sala y por la tarde, después de la fiesta con los familiares, pude visitarle. Fue el segundo y último encuentro que tuve con él. Me sorprendió su serenidad". Murió el 10 de octubre en el hospital Borgo Roma de Verona. Sobre una situación cardiovascular, ya muy comprometida, se vio afectado por un ataque de paludismo, que resultó mortal. El jueves 12 de octubre se celebró el funeral en la comunidad de Castel d'Azzano. Tras el funeral, el cuerpo fue trasladado a su ciudad natal.

OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS

EL PADRE: Techlemariam, del padre Alazar Abraha (ER); Boniface, del padre Gbama Nsusu Boniface Junior (E); Teodoro, del padre Castro Sánchez Jhon Jani (EC).

EL HERMANO Mario, del padre Alois Deflorian (PE); Giacomo, del padre Domenico Andriollo (I).

LA HERMANA: Liutgard, del Hermano Kuno Stößer (PE); Assunta, del padre Luigi Casagrande (MZ).

LA SECULAR COMBONIANA: Germana Tosi.